



Grand Conseil
Secrétariat général
Pl. du Château 6
1014 Lausanne

Interpellation

(formulaire de dépôt)

A remplir par le Secrétariat du Grand Conseil

N° de tiré à part : 20-INT-506

Déposé le : 30.06.20

Scanné le : _____

Art. 115 et 116 LGC L'interpellation est une demande d'explications ou de précisions adressée au CE sur un fait du gouvernement ou de son administration. Elle porte sur une compétence propre ou déléguée du CE et peut être développée oralement devant le GC. Les questions qu'elle contient sont exprimées de telle manière que le CE puisse y répondre et sont suffisamment précises pour qu'une réponse courte y soit apportée dans le délai légal (attention : ne pas demander un rapport, auquel cas il s'agit d'un postulat).

*Délai de réponse dès le renvoi au CE : **trois mois.***

Titre de l'interpellation

Gestion intégrée de l'Orbe : quel bilan sept ans après la signature de la convention intercommunale ?

Texte déposé

En réponse au Postulat Bonny (08_POS_067), le Conseil d'État avait pris des mesures visant notamment à supprimer l'obturation de la Planche Paget située à l'exutoire du lac des Rousses, en France voisine, afin de garantir un débit d'étiage de 100L/sec pour l'Orbe supérieure¹. Ce rapport avait également débouché sur la signature d'une convention intercommunale pour la gestion de l'Orbe supérieure en 2013.

Voilà donc sept ans maintenant que cette « Convention intercommunale Franco-Suisse sur la collaboration en matière de protection et d'utilisation des eaux de l'Orbe supérieure » a été signée par les trois communes de la Vallée de Joux (Le Chenit, Le Lieu, L'Abbaye), la commune des Rousses, le Syndicat des eaux du Plateau des Rousses, en France voisine, et approuvée par la Direction Générale de l'Environnement (DGE) et par le Parc naturel régional du Haut-Jura (PNRHJ).

Les objectifs de cette convention étaient multiples :

- Assurer un débit résiduel dans l'Orbe supérieure ;
- Améliorer la collaboration transfrontalière concernant la gestion de l'Orbe ;
- Assurer un suivi/contrôle quantitatif et qualitatif des mesures mises en place².

Selon la convention, la DGE et le PNRHJ, sont les deux organes de surveillance et de suivi³. Étant donné que cette convention arrivera à échéance en 2023 et doit être rediscutée au préalable, il apparaît opportun de

¹ RAPPORT DU CONSEIL D'ETAT AU GRAND CONSEIL sur le postulat Dominique Bonny et consorts demandant quelles mesures le Conseil d'Etat entend prendre pour réguler le débit minimum et la qualité sanitaire de l'Orbe supérieure, 13 janvier 2010.

² Convention intercommunale Franco-Suisse sur la collaboration en matière de protection et utilisation des eaux de l'Orbe supérieure, p. 2.

faire un premier bilan de son application.

Cela est d'autant plus vrai que ces dernières années, le Conseil d'État a annoncé la mise en place de différentes mesures, notamment en réponse aux interventions parlementaires de l'ancien Député Dominique Bonny. Parmi ces différentes mesures, il y avait :

- Des « réflexions » concernant l'amélioration éventuelle de la situation du Brassus, affluent important de l'Orbe supérieure⁴ ;
- Un projet de boisement des rives de l'Orbe supérieure⁵ ;
- Des discussions avec les communes françaises de Bois d'Amont et des Rousses concernant une éventuelle élévation du niveau du lac des Rousses⁶ ;
- Demander à l'Office fédéral de l'environnement (OFEV) d'intégrer l'Orbe supérieure dans l'observatoire NAWA⁷.

Ces différents éléments portent à réflexion et c'est pourquoi, les soussigné-e-s ont l'honneur de poser les questions suivantes au Conseil d'État :

- Après sept ans, quel bilan le Conseil d'État fait-il de l'usage de la convention mentionnée en titre, que ce soit au niveau environnemental, ou au niveau de la collaboration entre les différents acteurs institutionnels ou associatifs ?
- Est-ce que les différentes mesures relevées précédemment ont été mises en application et ont qualitativement ou quantitativement amélioré la situation de l'Orbe supérieure ?
- En 2018, à l'image de l'ensemble du bassin versant du Rhin⁸, l'Orbe a connu un épisode d'étiage très préoccupant, que ce soit pour la faune piscicole ou pour les réserves hydriques de la région. Depuis cet épisode, le Conseil d'État a-t-il entrepris de nouvelles démarches afin d'améliorer aussi bien quantitativement que qualitativement l'Orbe supérieure ?
- La convention ne mentionnant rien quant à la qualité des eaux rejetées dans l'Orbe ou dans le lac des Rousses après traitement, ou encore quant au respect des bassins hydrographiques⁹, le Conseil d'État envisage-t-il de proposer une modification de la convention intercommunale dans le cadre de la renégociation de celle-ci ou envisage-t-il d'entreprendre des démarches en vue de la mise en place d'un contrat de rivière plus ambitieux en collaboration avec l'OFEV et avec les autorités françaises compétentes ?

Les soussigné-e-s remercient d'avance le Conseil d'État pour ses réponses.

³ Convention intercommunale Franco-Suisse sur la collaboration en matière de protection et utilisation des eaux de l'Orbe supérieure, p. 3.

⁴ Réponse du Conseil d'État à l'interpellation Dominique Bonny et consorts – « Boisement de l'Orbe supérieure ? De l'ombre pour les poissons ! », 13 janvier 2016.

⁵ Rapport du Conseil d'État au Grand Conseil sur le postulat Dominique Richard Bonny et consorts demandant des études et réflexion concernant la surélévation du lac des Rousses et l'alimentation de l'Orbe par des eaux profondes du même lac, afin d'améliorer le débit d'étiage de l'Orbe ainsi que sa température, 25 octobre 2017.

⁶ Ibidem

⁷ Bulletin des séances du Grand Conseil du Canton de Vaud, n°136, 8 décembre 2015.

⁸ Pour rappel, la Confédération suisse et la République française sont membres de la Commission internationale pour la protection du Rhin. Plus d'informations sur :

https://www.iksr.org/fileadmin/user_upload/DKDM/Dokumente/Fachberichte/FR/rp_Fr_0263.pdf

⁹ Pour rappel la Confédération suisse et la République française ont ratifié la Convention d'Helsinki en 1992, dont l'article 2, alinéa 6, précise : « Les Parties riveraines coopèrent sur une base d'égalité et de réciprocité, notamment au moyen d'accords bilatéraux et multilatéraux, en vue d'élaborer des politiques, des programmes et des stratégies harmonisés applicables à tout ou partie des bassins hydrographiques concernés et ayant pour objet de prévenir, de maîtriser et de réduire l'impact transfrontière et de protéger l'environnement des eaux transfrontières ou l'environnement sur lequel ces eaux exercent une influence, y compris le milieu marin ».

Commentaire(s)

Conclusions

Souhaite développer

Ne souhaite pas développer

Nom et prénom de l'auteur :

Sébastien Cala

Signature :

Nom(s) et prénom(s) du (des) consort(s) :

Carole Dubois

Signature(s) :

Merci d'envoyer une copie à la boîte mail du Bulletin : bulletin.grandconseil@vd.ch

INI LOIA

Liste des député-e-s signataires – état au 17 mars 2020

Aminian Taraneh X	Chevalley Christine	Evéquoz Séverine
Aschwanden Sergei	Chevalley Jean-Bernard	Favrod Pierre Alain
Attinger Doepper Claire X	Chevalley Jean-Rémy	Ferrari Yves
Baehler Bech Anne	Chollet Jean-Luc	Fonjallaz Pierre
Balet Stéphane X	Christen Jérôme	Freymond Isabelle X
Baux Céline	Christin Dominique-Ella	Freymond Sylvain
Berthoud Alexandre	Clerc Aurélien	Fuchs Circé
Betschart Anne Sophie X	Cornamusaz Philippe	Gander Hugues X
Bettschart-Narbel Florence	Courdesse Régis	Gaudard Guy
Bezençon Jean-Luc	Cretegny Laurence	Gay Maurice
Bolay Nicolas	Croci Torti Nicolas	Genoud Alice
Bouverat Arnaud X	Cuendet Schmidt Muriel X	Genton Jean-Marc
Bovay Alain	Cuérel Julien	Germain Philippe
Buclin Hadrien	Deillon Fabien	Gfeller Olivier X
Buffat Marc-Olivier	Démétriadès Alexandre X	Glardon Jean-Claude
Butera Sonya	Desarzens Eliane X	Glauser Krug Sabine
Byrne Garelli Josephine	Dessementet Pierre X	Glauser Nicolas
Cachin Jean-François	Devaud Grégory	Glaysre Yann
Cala Sébastien	Develey Daniel	Gross Florence
Cardinaux François	Dubois Carole X	Guarna Salvatore X
Carrard Jean-Daniel	Ducommun Philippe	Induni Valérie X
Carvalho Carine X	Durussel José	Jaccard Nathalie
Chapuisat Jean-François	Echenard Cédric X	Jaccoud Jessica X
Cherbuin Amélie X	Eggenberger Julien X	Jaques Vincent X
Cherubini Alberto X	Epars Olivier	Jaquier Rémy

Liste des député-e-s signataires – état au 17 mars 2020

Jobin Philippe	Neumann Sarah X	Ryf Monique X
Joly Rebecca	Neyroud Maurice	Schaller Graziella
Karlen Dylan	Nicod Bernard	Schelker Carole
Keller Vincent	Nicolet Jean-Marc	Simonin Patrick
Labouchère Catherine	Paccaud Yves X	Soldini Sacha
Liniger Philippe	Pahud Yvan	Sonnay Eric
Lohri Didier	Pedroli Sébastien X	Sordet Jean-Marc
Luccarini Yvan	Pernoud Pierre André	Studer Léonard
Mahaim Raphaël	Petermann Olivier	Stürner Felix
Marion Axel	Podio Sylvie	Suter Nicolas
Masson Stéphane	Pointet Cloé	Thalmann Muriel X
Mattenberger Nicolas X	Probst Delphine X	Thuillard Jean-François
Matter Claude	Radice Jean-Louis	Treboux Maurice
Mayor Olivier	Räss Etienne	Trolliet Daniel X
Meienberger Daniel	Rey-Marion Ailette	Tschopp Jean X
Meldem Martine	Rezso Stéphane	Venezelos Vassilis
Melly Serge	Richard Claire	Volet Pierre
Métraux-Botteron Anne-Laure	Riesen Werner	Vuillemin Philippe
Meystre Gilles	Rime Anne-Lise	Vuilleumier Marc
Miéville Laurent	Romanens Pierre-André	Wahlen Marion
Mischler Maurice	Romano-Malagrifa Myriam X	Weidmann Yenny Chantal
Misiego Céline	Roulet-Grin Pierrette	Weissert Cédric
Mojon Gérard	Rubattel Denis	Wüthrich Andreas
Montangero Stéphane X	Ruch Daniel	Zünd Georges
Mottier Pierre François	Rydlo Alexandre X	Zwahlen Pierre